

EL CUBANO LIBRE

PATRIA

LIBERTAD

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE

FUNDADO EN EL CAMPO DE LA REVOLUCION POR CESPEDES Y MACEO

Y DIRIGIDO DESDE 1893 HASTA 1912 POR MARIANO CORONA FERRER

[ACOGIDO A LA FRANQUICIA E INSCRITO COMO CORRESPONDENCIA DE SEGUNDA CLASE EN LA OFICINA DE CORREOS DE SANTIAGO DE CUBA]

AÑO 19.—N.º 32

OFICINAS: Hartmann (San Félix) buja, 3, esquina á Carmen.

Santiago de Cuba, domingo, 2 de febrero de 1913

CABLE Y Telégrafo: "CUBANO" Teléfono: 65—Apartado: 149

QUINTA EPOCA

Los veteranos por la paz

Movimiento uniforme en toda la Isla.—Noticias y telegramas.

Guisa, enero 29.—Los veteranos de este pueblo, reunidos anoche, acordaron conservar la paz pública, comentando las frases vertidas por el doctor Ferrara, que han causado malísimo efecto.

San Antonio de los Baños, enero 29.—Reunidos los veteranos de este pueblo acuerdan mantener la paz pública á toda costa y que sean irradiados de la institución los que quieran perturbar la patria conquistada á costa de sangre y sacrificios.

Caibarié, enero 29, 7 y 40 p. m.—General Emilio Núñez, presidente Consejo Nacional Veteranos.—Habana.—La Delegación de esta villa, reunida hoy, acuerda unánimemente hacer pública protesta de sostener el orden público cueste lo que cueste caso de que algún loco intente alterarlo.—Ventura, presidente Delegación.

Quemados de Güines, enero 28.—Esta noche se reunió la Delegación de Veteranos de este pueblo, y después de varios acuerdos y laborar en pro de la paz, tomaron el acuerdo de dirigir un telegrama al presidente del Consejo cuyo contenido es el siguiente:

"General Núñez, presidente del Consejo, Habana. Reunidos los miembros de esta Delegación, rumores alteración orden público, reuníase esta Delegación.

Cien fuegos de luto

Terrible explosión de dinamita.—Todos los edificios colindantes al en que ocurrió la explosión, fueron volados.—Muertos y heridos.—Trabajos de salvamento.—La oficina del cable inglés destruida.—El pueblo consternado.

(Por telégrafo á EL CUBANO LIBRE)

Habana, 1.º de febrero (10.45 p. m.)

Al mediodía de hoy, ha ocurrido una gran desgracia en Cienfuegos, que ha enlutado la ciudad de la Perla del Sur.

En la ferretería del Sr. Mayo, había depositada una gran cantidad de dinamita que hizo explosión volando el establecimiento citado y los edificios colindantes al mismo entre los cuales estaba la oficina del Cable inglés.

Instantáneamente después de ocurrir la catástrofe acudieron al lugar de esta, los Bomberos, Policía y Guardia Rural, para empezar los trabajos de salvamento. Los escombros tras cadáveres y numerosos heridos y muchos de ellos de mucha gravedad, entre los cuales figura el jefe del Cable inglés.

Esta catástrofe ha consternado al pueblo cienfueguense, al ser motivo del lamentable suceso se han suspendido los espectáculos públicos.

El correspondiente.

Por qué el proceso "Mc. Mullen" revolucionará las condiciones en el mundo azucarero, por su descubridor G. W. Mc Mullen

(Traducción especial para "El Cubano Libre")

El antiguo y el nuevo método
Esto explica en pocas palabras lo que parecerá al fabricante de azúcares una verdadera y perfecta revolución en el manejo de este material, pero el lego requiere explicaciones para poderlo comprender.

La caña se cosecha hoy cortando la á mano y deshojándola porque el jugo amargo de las hojas perjudicia al azúcar; después se muele la caña en las prensas, lo que envuelve una ó dos lavadas y se prensa. Este método hasta obtener como el 30 p.º de su cantidad sacarina. Lo que queda y que contiene azúcar no extraída, está expuesto á la fermentación y resulta ofensivo muy pronto en los trópicos, por lo cual se emplea como es habitual. Me habia convenido de que bajo este sistema se desperdicia la mitad ó más del valor de la caña, primado por la incompleta extracción del azúcar, y segundo, porque el valor de los desperdicios (productos) mello y fibra se emplean como combustible indiferente, bajo las calderas, en la casa de máquinas en vez de obtenerse su propio valor. Debo agregar que el secar la caña á un costo barato y sin perjudicar tan vasto tonelaje. Si se somete á una temperatura excesiva, invierte ó caramela su azúcar y por consiguiente es necesario la perfección para evitar el perjudicial al valioso contenido de la caña.

Sería imposible el detallar los numerosos experimentos que hicimos antes de secar la caña de una manera perfecta y expedita. Empleamos más de dos años y gran cantidad de dinero antes de poderlo conseguir y uno de nuestros asociados, que habia desconfiado de sus energías y su habilidad en este sentido, logró resolver el problema. Como resultado, la caña

se seca hoy por unos ochenta centavos la tonelada y se entrega á bordo del vapor que la transporta sin peligrar á cualquier parte del mundo. La extracción del azúcar se verifica en el lugar de su destino definitivo.

El contraste entre el antiguo y el nuevo sistema puede explicarse en pocas palabras. Bajo el antiguo sistema, la extracción de la sacarina es incompleta, no más del 30 p.º del total, promedio concedido en otros casos, pero no en la Isla de Cuba, y á un costo considerable, y el producto sale de la caña en el empleo de su residuo como combustible indiferente. Bajo el nuevo procedimiento la extracción es completa, es decir, de un 100 p.º, lo que demuestra una gran ventaja en el rendimiento de la caña.

Valiosos productos secundarios

En mi anterior explicación omití decir que después que la caña ha sido desmenuzada y secada, y antes de extraerle el azúcar, se desmenuza en sus principales componentes, la fibra y el mello, se separan cuidadosamente. Estos dos materiales proporcionan dos diferentes clases de celulosa, cada una de ellas de más valiosa por extraerlas. La celulosa de la fibra produce un papel excelente y la del mello contiene tan poca cantidad de potasa que sustituye al algodón en las máquinas de celulosa y combinaciones nitro-celulosas, y también resulta material industrial no conductiva buena para la fabricación de instrumentos telegráficos ó eléctricos. Hemos comprobado que la fibra produce un papel más fuerte que el que, hasta la fecha se ha fabricado, pues una barra de la pulpa, de una pulgada cuadrada, arroja una fuerza de más de 20,000 libras de tensión, ó prácticamente el mismo que el hierro fundido.

(Continuará).

Nueva Doctora

Con gusto nos hemos enterado de que la distinguida Srta. Esperanza Quesada Villalón ha obtenido el título de Doctora en Derecho, dictado por la Universidad Nacional, después de practicar exámenes lucidísimos y de haber presentado una tesis de mucho mérito.

Nos place en extremo consignar este brillante triunfo de la inteligente señorita, á quien felicitamos calurosamente lo mismo que á sus amantes padres, los esposos Quesada-Villalón, con cuya amistad nos honramos.

La Srta Ciano

Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita de la Srta. Ciano, digna representante viajera de una gran casa editorial de Nueva York, para recoger y reportar materiales con destino á una obra editorial en el Continente americano y el Canal de Panamá.

Hicimos el honor á la Srta. Ciano nuestro cordial saludo de bienvenida y votos de cordial cooperación en la obra de su cultura que repr...

Peticiones del Sr. Audivert

El representante conservador por el riante, señor Francisco Audivert se ha entrevistado con el señor presidente de la República para tratar sobre la petición hecha por el Gremio de Barberos de Santiago de Cuba, á fin de que no se les cobre el consumo de agua como para uso industrial, según dispuso el Secretario de Obras Públicas; dando cuenta también del disgusto que ha producido en el pueblo de Santiago de Cuba el nuevo reglamento para el abastecimiento de agua, que aumenta de una manera exorbitante la cuota que se venía cobrando por las plumas de agua.

Además, solicitó el representante señor Audivert el indulto de Luisa Sánchez Ramírez, que cumple condena en la cárcel de Guanabacoa por lesiones á Justina López.

El presidente la prometió estudiar dichas peticiones.

El Dr. Gómez Planos

En la mañana de hoy se ha enterado, con dirección á la Habana nuestro estimado amigo el Dr. Sr. Enrique Gómez Planos, el cual va á presentarse á las oposiciones que para cubrir el cargo de catedrático auxiliar de Geografía, en el Instituto Provincial de Oriente, se efectuarán en breve en la capital de la República.

Feliz viaje y éxito en sus propósitos deseamos al doctor Gómez Planos.

EL SR. FERRER

Por cablegrama recibido aquí se sabe que ha fallecido, en Barcelona (España), el señor Cástulo Ferrer y Torralba, antiguo y distinguido, estábamos en esta Provincia, y prohíbe influir en la política colonial.

Esposa en paz, y acópala en familia toda nuestro sincero pésame!

En el Instituto Provincial

Con dirección á la Habana han partido en el día de hoy los Dres. Sres. Mascará Morcory Rovira, quienes van á la capital con objeto de formar parte de los tribunales de oposición á diversos cargos que hay que proveer en el Instituto de Oriente.

Para presentarse á los ejercicios de oposición, también saldrán para la capital los doctores Enrique Bravo Fernández, Felipe Salazar Veranes y José A. Ortiz.

Las vacantes que existen actualmente son: Grupo F. Historia Natural y Biología, por fallecimiento del Dr. José N. Ferrer, que era el propietario; y auxiliares de los grupos A, Gramática y Literatura y D, Geografía e Historia, que son de nueva creación por excesivo número de alumnos.

Después de haberse practicado importantes curas á Esperanza García, víctima del suceso tan pronto ocurrida hace cuatro días en Palma Soriano, se encuentra

La República por telégrafo

Habana, 1.º de febrero. (10.45 p. m.)

Fallecimiento.

Un cablegrama recibido de New York, ha traído la triste noticia de que en aquella capital ha fallecido el con-

cido financiero, Sr. Juan Ceibalos.

Nombramiento

El Dr. Sr. Santiago García Cañizares, ha sido nombrado director del Hospital de Elementos de Mazorra.

El correspondiente.



Carlos Martí

inteligente y laborioso escritor y periodista que, acompañado de su señora esposa, ha regresado, hoy, de una larga excursión por Europa como delegado á la "Asociación de Dependientes," de la Habana, ciudad hacia donde sigue viaje hoy mismo.

EL CUBANO LIBRE reitera á su buen amigo y colaborador, el Sr. Martí, y á su esposa, el más cordial saludo de bienvenida.

Lo dejan solo

El Sr. Rafael Manduley se ha quedado al presidente.—Los liberales le han dejado solo.—Protesta contra los supuestos atropellos judiciales.

(Por telégrafo á EL CUBANO LIBRE)

Habana, 1.º de febrero (10.45 p. m.)

El gobernador de Oriente, señor Rafael Manduley y el Rtor, ha visitado hoy al presidente Gómez, quedándose amargamente de que en estos momentos el partido liberal por el que tanto ha luchado, no está á su lado y le deja completamente solo como lo ha hecho, estando él, Manduley, se encuentra en la Habana, protestando contra los atropellos judiciales que se han cometido (?) en la pasada campaña electoral.

El correspondiente.

Fuga de un preso

En la mañana de hoy, en momentos de sacar un sambolito de la galería del Vivac Municipal, de esta ciudad, aprovechó la ocasión para fugarse el detenido, Pedro Martínez, acusado de ocultación de robo, y el cual está á disposición del juez de Instrucción de esta capital.

El crimen de Palma Soriano

Después de haberse practicado importantes curas á Esperanza García, víctima del suceso tan pronto ocurrida hace cuatro días en Palma Soriano, se encuentra

un poco más aliviada, en el Hospital Provincial.

Madama el Juzgado de Instrucción procesa, por el delito de homicidio, á la agresora de Esperanza, nombrada Faustina Palanco.

Muchado aprovechado

En la mañana de hoy fue detenido, en la Plaza del Mercado el menor, de 7 años de edad, de raza negra, Cástulo Pérez, por haberle acusado Julia Bravo, dueña de un puesto en dicho Mercado, que es un manuscrito de desoído le robó, de una taza, diez pesos; veinte centavos.

El menor, al ser detenido, le entregó á un vigilante el dinero, y al enterarse de que lo llevaban para el Vivac, dijo: "Oye, chico, yo devolví el dinero, déjate de payasadas y súctame".

